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王泰生

在芦荡深处，听几个人隔着芦苇说话，

感觉水意盈盈，路迢水长。明明看不见人，

却听得说话声响，与“空山不见人，但闻人

语声”，有异曲同工之妙。

大概是两条船相遇。船上的人，相互

熟 悉 ，他 们 遇 着 了 ，彼 此 隔 着 船 帮 ，拉 拉

家常。

只见芦苇动，不见人过来。说话的声

音，就在水上。此时，芦苇空翠湿人衣，芦

苇丛里有水汽，氤氲着，彼此遮蔽。

有时，船在对面，隐约依稀，一个被芦

苇隔着、暂时看不见的地方。行船的人，

担心船被碰，就隔着密密芦苇，和对方隔

空喊话。

就这样，素面朝天的两个人，直脖子直

嗓子地在水天之间沧桑喊话，两个人的话，

自己听见，船听见，芦苇、蒲棒、水鸟、蜻蜓

也听见。

芦苇荡中的水路，汪曾祺《受戒》中有

这样的描述：“从庵赵庄到县城，当中要经

过 一 片 很 大 的 芦 花 荡 子 。 芦 苇 长 得 密 密

的，当中一条水路，四边不见人。”——我在

童年，苏北沿海湿地见到的芦荡水路，和汪

曾祺笔下所呈现的，大致相似。

其 实 ，一 抺 水 道 是 逶 迤 着 的 ，有 船 经

过，在水道中间犁一道水痕。船过后，那些

浮萍与水草又合围而上，河道找不到界限

明显的路。

隔着水面与芦苇，听得到声音，看不到

表情。声音要响，音量要大，说话的内容简

明扼要，绝不拖泥带水。这水天之间，充满

荒野气息的信息交流，借助风力、风向、水

流，在双向传输，完全不需要现代通讯设备

的帮助。

你无法想象，那两个人的长相、身高、

胖 瘦 如 何 ，但 从 他 们 说 话 的 节 奏 、音 量 、

腔调和语速中，大致判断是两个怎样性格

的人。

他们的对话很重要吗？是的，对于他

们来说，确实是有些重要。不高声说话提

醒 ，两 条 船 或 许 会 在 前 面 拐 弯 处 迎 面 撞

上。由于彼此看不清对方，大致从说话的

声音中判断一个位置，估计船行的速度。

隔着芦苇说话，话捎带到了，起到了交

流沟通的效果。

这是一种野谈，不同于在戏台上，或两

个人私下的促膝谈话。戏台上说话，他是

说给一拨人听的，有人爱听，有人不爱听，

人们是坐在戏台下听，是直接感受，进入剧

情，爱憎分明，情感浓烈，并不把自己当个

局外人；促膝谈话，表示出两个人的亲疏关

系，交流情感，获得彼此了解，而隔着芦苇

说话，没有修饰，没有矫情，也没有夸张，是

想说就说，本色的朴素表达，看不见手势和

表情，他们说过的话，随雾气消散，不留半

点痕迹。

我当年是站在河埠头上，隔着芦苇，听

几个人在河中央芦苇丛中说话。又一次，

我听见同一条船上的两人说话，嘤嘤的，有

一搭没一搭，还有吊桶落在河里的涉水声，

过一会，声音没有了，只剩下芦苇沙沙的天

籁。这说明那条船在走，隔着芦苇望不见，

只能从它飘出的偶尔说话声音中判别船之

远近。

隔着芦苇说话，是无意中听别人絮叨

生活日常。说话的人，不知道他说的话，被

风送远……

这种隔着粗疏植物，听人说话的感受，

像是遮遮掩掩，未语先羞，人不好意思，又

像是芦荡中的天籁，平平实实，每一句话都

是大白话，有朴素的烟火气息。

多年过去了，时常想起那年夏天，在乡

下听人隔着芦苇说话。

水边人，隔着芦苇说话，就像山中人，

隔着白云说话。

隔 着 芦 苇 说 话

欧阳

近段时间以来，因为油价攀升显著，于

是，到底是购买燃油车，还是选择电池驱动的

车，成了网上的热门话题。仅就市场反馈的

情形看，似乎电动车有取代燃油车的势头，一

方面是电动车销量迅猛的增幅；另一方面是，

不仅电动车新势力来势凶猛，而且各家老牌

厂商也开始发力电动车领域。

虽然仍有不少燃油车的拥趸为燃油车辩

护。诸如到底是“氢电”还是锂电还没有定

论，或者发电、废旧电池处理这些“污染”未必

能够担得起“清洁能源”的名号之类。当然

了，少不了的还有安全性，和价格溢出之后燃

油与电池何者更经济的测算，以及高温、低温

环境下的得失尚待评估，等等。

看来问题的解决一时也难有定论，不过，

化石能源行进在其旅途的末端应该是没有太

大争议的，余下的问题是时间的业务了。

有意思的是，面对各种电池车雨后春笋

般纷纷出笼，各路购买者的“消费心理”真是

有点难以看明白。

时下的马路上，各种标牌的电动汽车穿

行，多到出品厂商是谁这种简单的问题，连自

称“专家”的爱车一族都失去了判断力。

俺不懂车，哪家车强完全不知道。不过，

面对如今的这种啥名字的电动车都有购买者

的情形，比较难以理解。

还是从亲身经历谈起。早先电视机开始

进入寻常家庭的时日，各种牌子多如牛毛，因

为彩电能力跟不上，卖家市场嚣张了一阵子。

可没多久，一众“杂牌”队伍很快就败北了，整得

修理电视都成了问题。基于“难买”的特殊环

境，彼时的“消费心理”应该没什么优劣可说。

之后是电脑时间。最初也是有牌、无牌

的一起充斥市场，我自己就假装内行，亲自攒

过好几台电脑，一直到市场饱和，巨头们舍弃

高额利润加入降价的队伍。然后，各路杂牌

军、“游击队”溃败消失。

再来说手机，这是很晚近的事。初时也

是品牌纷纭，还不止于此，连“山寨”一脉也是

风生水起，唯一相同的是，各家都不缺乏追捧

的消费者。

再后来的事实演进，许多消费者们都很

清楚了：大家都有亲身的体验嘛。

事例就不再赘述了。很是让人不解的

是，为什么总有消费者内心里没有“品牌”这

根弦。当然，我并不是说，“新势力”就非得先

怀疑一阵子再决断，但面对“多如牛毛”的新

介入者，是不是还是少一点冲动好呢？

我有一位机车的玩家朋友，有钱，我曾劝

他玩儿迈巴赫、布加迪啥的，结果他很蔑视我

的无知，说那都不是玩儿的好不！以他的经

验，玩儿车必须玩儿上市两年以上的“旧车”，

“各种问题都暴露得差不多了，调教也实用优

化了。”这家伙的理论可能有道理吧。

我觉得没道理的是，现如今那么多杂七

杂八的电池动力车，几乎每家都能收获相当

数量的购买者，为什么啊？虽然俺个人还是

支持新势力的——末了一定会让老巨头低

头，就像电脑、手机那样。

也许众多新势力车的赞助者都是年轻人

吧，没有经历过发展年代更新换代的把“耐

用”消费品都整成耗材的事儿……

事实上，何止是消费市场，人啊，真真的太

复杂了，指望其心理理性化实在是不容易。不

说个体，放眼社会、放眼族群，好了伤疤忘了疼

的事，中断过吗？好像还真没有。

“消费心理”漫想

李明亮

我老家在皖南万千条山沟

沟中的一条小山沟里，偏僻寂

静，但在我看来，却是美好而丰

盈的。

在我们村口一个叫祠堂堰

的小池塘边，有一株古柏树，主

干像两根粗壮的麻花一样扭在

一起，绿荫如盖，周围是一块块

的稻田。多少个晴朗丽日，一只

白鹭从田里飞过来，静立于高高

的枯枝之上，雪白的身子在阳光

下特别耀眼。它俯视足下正在

蓬勃生长的万物，又仰望一阵远

山之上的云朵，倏地一下展开翅

膀飘然而去 ......

年少时的我，常常对着这样

的场景发呆，或者是一边放牛，

或者是跟父母一起在田间劳作，

或者是背着书包骑着自行车从

村口去往学校的路上。

上高中时，我在校报上发表

了一首名为《古柏》的诗，写的就

是这株古柏。这是我发表的第

一首诗，也是我写的第一首诗。

过 了 没 几 年 ，有 一 次 回 老

家，却再也看不到那株古柏了：

一个村民在其旁边烧草木灰，不

慎让火苗燎到古柏裂开的肚子

里——时值盛夏、久旱无雨，火顺着树中心的空洞从下而上，

烧了三天三夜，也没办法浇水施救。

在我年少时的心里，这棵曾经一直郁郁苍苍的古柏，就是

我们村庄的神。如今，这株古柏连树桩也没有了，但我总是会

记起它。

很多人都在写乡村诗歌。我以为那些从小在乡村长

大的人是幸运的，他们在乡村生活的经历，对乡村万物的

感知与体味，让他们有了更加清晰地洞察这个世界的能

力。一个人成长时的乡村记忆，必将深深镌刻进内心直至

一生。来自乡村的诗人，书写他们熟悉的那片土地，有着

天然的优势。

提到乡村诗歌，很多人脑海里会立马跳出“亲情”“乡愁”

等关键词，当然，这也确是被抒写得最多的乡村诗歌主题，貌

似多少年来一直如此。

但随着时代的发展变迁，现在乡村的结构和内涵已发

生了很大的变化，乡村里的人，行为和精神层面比以往更紧

密地与整个世界联系在了一起。乡村，并不是浅陋、粗糙

的，也不一定是单一、朴素的，它正变得越来越多面和多元，

需要我们重新深入曾经熟悉的乡村，就像费孝通先生当年

写《江村经济——中国农民的生活》到吴江的开弦弓村实地

考察，有这种精神，那样我们看到的乡村才是最鲜活、最真

切的，这时候我们再去写，呈现在我们笔下的乡村将更加立

体和饱满。

说起每个人的家乡，每个人曾经生活过的乡村世界，很多

人都会发出由衷的赞美。但乡村诗歌，我以为不能仅仅写出

一曲赞歌。乡村的痛或许更加深入骨髓，乡村的哀怨或许更

加牵扯人心。那些能真正打动人心，让人反复回味。

来自水乡小镇乌镇的木心先生，在他的遗稿《小镇上的艺

术家》这首诗中，有这样几句话：有时，人生真不如一行波德莱

尔 / 有时，波德莱尔 /

真不如一碗馄饨。

写作，很多时候是

清贫的，但至少它可以

让我们学会更加亲切

地和这个世俗的世界

相处；诗歌，可以给我

们很多慰藉和宽容。

乡 村 夏 夜
李风玲

守静观海G

诗
歌
的
慰
藉
和
宽
容



风
何真宗

我的村庄不大，几乎整个地都被树林包围着。村东一个

大树林，村西一个小树林。村南是树林，村北还是树林，树木

常青，天空瓦蓝。

故乡的夏天，是从一树蝉声开始的，蝉一叫，整个的人

心，就都热了起来。

我的家就住在林子旁，林子里有很多的白杨和刺槐。白

杨们满身都是眼睛，似乎看不够这个世界。刺槐树呢，从五

月开始，就有大串大串的槐花垂着，好看好闻又好吃。就在

白杨树不知疲倦地注视和大片的槐花香气里，蝉，忽然就撕

裂了喉咙。

夏日天长，晚饭桌就摆在院子里，也不用掌灯，炎炎的暑

气也还在蝉声里没有退却。父亲坐一只木质的矮凳，面前摆

一盅白酒，夏日黄昏里的这顿晚饭，是父亲劳累一天之后最

惬意的享受。

吃罢晚饭，收拾了饭桌，父亲从棚屋里拿出用小麦秸秆

编成的厚厚草垫，在院子里铺开。我和弟弟立即脱掉鞋子跑

上去，然后在草垫上一躺，即刻便有了长空当幕地当席的辽

阔与豪放。年年都是这卷草垫，却年年都带给我们新奇，似

乎草垫一铺，生活就换了个天地。

但草垫太小了，父亲被挤在了一旁，他盘腿坐在一角，守

一壶茉莉花茶。父亲一边喝茶，一边摇着蒲扇。我们都吹不

了空调，空调的风不够温和，而蒲扇摇出来的风，却是轻盈亲

切，和蔼从容。

夜色渐深，奶奶踮起小脚进了里屋。她要去挂蚊帐。无

论草垫对我们有多大的吸引，长辈们也绝不允许我们在院子

里睡上一夜。他们说夜里的湿气会侵害身体，一时的惬意却

会惹来后患无穷。

奶奶说她娘家村里的一个人，因为贪图凉爽，在一块青

石板上睡了一夜，结果第二天醒来，浑身都不会动了。我对

奶奶的话深信不疑，于是带着对草垫和庭院的不舍，乖乖地

回房睡觉。

房间里已经挂好了帐子。这是奶奶多年来一直挂着的

帐子，很特别。它不是单一的红或者白，是彩色的。已经发

了黄的白地子上印着朵朵颜色，像现在的迷彩。每次掀起

帐子上炕，奶奶总是嚷着：“快点快点，别让蚊子跟进来。”于

是连蹦带跳钻进帐子。一进帐子，奶奶就着急忙慌地将帐

口拉严。

奶奶仍旧摇着蒲扇，给自己扇，也给我们扇，嘴里絮叨着

白天的事，然后声音越来越小，我的耳畔也越来越模糊，慢慢

地，我们都在这静谧的乡村夏夜里进入了梦乡……

《仿宋院本金陵图》
(局部) 谢遂 [清]

台北“故宫博物院”藏

谢遂（生卒年月不详，约活动于18世纪中期）。清代乾隆年间宫廷画家，有《职贡图》
和许多描绘园林楼阁的作品传世。他擅画山水、人物，其作品在风格上追求细腻完美，色
调清雅，笔墨洗练而精致，且笔法从容，但又不失稳重。据称由于他的画法费工费时，导致
传世作品不多。 配文·供图 络因

风，不停地奔跑
即便有阻挡
它也是呼啸
回到故乡
仍是不知去向的风

故乡啊，
我是一缕柔弱的风
很想躲进您的心房
不再去流浪
不再去远方

大汖印象
翟美风

从大路垂直撇进去，是远离人烟的荒芜，目

极之处是深山老林的寂寥。这一带是农耕文明

的承传地，却不见一块像样的土地，只见山坡上

荒草丛中斜摞的一步来宽的小梯田。如此狭窄

的田地，耕作也只能靠人力了，大约就是一个老

人在前面拉犁，另一老人随后扶犁耙。

大汖（读 pìn）村口那株古槐如若风烛残

年的老人，一身疲惫，一脸沧桑，依旧日夜守

望着小村的变迁。枝桠挂着的那口老钟曾经

的声音一定宏亮而悠远，满树挂的红布条任

季风吹打，雨雪浸染出岁月的印痕。

就地取材是农耕民族生存与发展的本

能。街巷、台阶全由大大小小的石块铺设，随

处可见的石墙通体由不规则的碎石垒砌，靠

一团团泥土粘合就能保持其坚实与稳固。

这里的民居依山势而建，高低错落间组

合出大山深处的和谐。这一带山野广阔，可

村中民居却特紧凑地集中在一处，无论同一

平面，或是相邻两层间，户与户之间全由仅能

容一两人通过的石道连接，各户的房舍和院

落也都紧缩到最小。向村里老人打听，说这

村大概有一千多年历史了，来村的第一个人

是北魏人，他们一村人都姓韩。以前看过介

绍，说大槐树附近曾挖出过古墓，文字记载

中，北魏时候一南方马姓朝廷官员为逃难来

到这里安身立命。后来不知发生什么事，村

子成了空巢，直到元末明初，一韩姓人到这里

安家落户。那么，这位韩姓人应该就是这一

村人的先祖了。

走在村落巷道，破壁残垣里保留着大家族

各成员间息息相关的生命历程，村落悠闲的鸡

犬们昭示现时日子的安宁。十来个老人留守

村寨，承传着千年以来先人开天辟地铸就的农

耕生活。正值盛夏草木葱茏，门前那一片片马

齿苋长势好旺！为与时代同步，很多人舍弃了

千年守护的家园，将探索的身心投放到高速发

展的城市。至于以后回不回大山深处的故居，

他们说不清，守村的老人们说不清，一间间曾

经温馨的屋舍说不清，村口守望的老槐树说不

清，连绵起伏的大山也说不清。

守村的十来个老人平均年龄已经七十

岁，房舍的破败与日俱增，经年失修，眼看着

百年后这里就荒无人烟，不知他日会不会被

风雨吞噬？

好在老村已被列为旅游景区。站在村落

对面依山新建的楼阁远眺，长空辽阔，群山巍

峨，好一幅宏伟画卷！俯瞰村落，房舍恰如相

依为命的父兄姐妹，挨挨挤挤成一团。祥和

的日子里，一起共享太平安乐的日子。
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张世斌

先是电话的普及，然后又出现了手机，于

是，旧时的电报、加急电报，在民间消失了。

虽然“电报”完成使命已有三十余年了，

但它却一直在我心里：那不仅是一个时代的

烙印，也曾是我和奶奶的亲情联系。

古人的“飞鸽传书”沿袭了很多朝代，向家

里捎信问安，寄托思念，像杜甫的“烽火连三月，

家书抵万金”，千年传颂。多少年来，诗词，两地

情书，战火家书，字里行间都充满着思念和期

盼。盼信，我从小饱受感染。父亲抗日战争参

军留下了让家人挂念的“根儿”，后来叔叔也常

出差，思亲盼信成了奶奶爷爷生活的一部分。

后来，我参了军。刚入伍半年时，出差到

洛阳，就抽空去照相馆，拍摄了开心笑着的照

片寄给奶奶，奶奶看到我欢笑的样子，能顶几

封信。

当兵第三年我回家探亲，那天奶奶在村

头迎我。那次探家回部队的路上，脑海里不

时浮现奶奶在村头的身影，怎样才能慰藉奶

奶的期盼呢？想着想着，想到了电报。电报

一个字三分钱，加急电报七分钱，价格不菲，

而当时军人寄平信免费。但回到部队，我还

是马上到邮电局给奶奶拍了封电报：“平安到

达”。这样奶奶第二天就能接到，就算送得

慢，第三天也能收到，比寄信快一个多星期。

果然，这让奶奶很开心。堂叔写信告诉

我，说奶奶接到电报高兴地流泪了，拿着电报

到邻居大奶奶家三爷爷家夸我，“还是大孙子

知道我的心思。”我看了信，也流下了泪水。我

能想象到奶奶开心的样子。从那时起，探家后

给奶奶拍平安电报就成了我的习惯。

有一次探家返部队，路过江苏徐州换乘，

正好顺便看望一位复员的战友。见面后，我第

一句话是先问他附近有没有邮电所，我要先给

奶奶拍封平安电报。他先是一愣，然后大笑着

跟我开玩笑，说，你还没回到部队呢。我向他

解释，这已经是我的习惯，也是奶奶所盼，电报

早一小时送达，奶奶就早放心一小时。

从我 1968年初参军，到我奶奶 1986年仙

逝，19 年时间里，我给奶奶拍了不下 20 封报

平安的电报。这 20 封电报牵着祖孙俩人的

心，回忆起来，历历在目。有时想，若奶奶健

在，我还会一如既往拍电报吗？我会的！因

为奶奶喜欢！

可社会发展到现在，科技进步使通信便

捷之极。可亲情却不像以前那么浓厚了。眼

下年轻人忙，老人在家闲闷，打个电话问话语

也不多……老和少已不在两条平行线上了。

想起电报，想起那个年代的人和事，觉得

自己思想老化跟不上时代了，但还是很怀念当

年“人爱人，人想人”的那种气氛，那种对亲情

的牵挂，因此，报平安的电报一直记在心底。

电报的思念


